

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA AVISOS Y NOTICIAS

España...
Euzkadi (País Vasco)...
Número suelto...
Id. atrasado...

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado

La expiación

Cuento

El moribundo, Pedro de Jassans, hizo señas a su padre y a su madre de que se acercaran.

—Pienso—dijo el paciente—en ese pobre niño.

Por algunos momentos vió revivir en las inquietas pupilas de los dos ancianos un lejano recuerdo: Carlota Desmont, la muchacha á quien el rigor de los padres le había obligado á abandonar, enviándole á él á las colonias.

Después repuso:

—¡Llévame mi sangre y la vuestra! Debo y quiero...

Debilitábase el aliento de su voz y comenzaba la agonía.

El dolor de los primeros días ocupó el pensamiento de monsieur y de madame de Jassans. Pero las últimas palabras de su hijo les arumaban con una obsesión cada vez más pronunciada.

—Sin embargo—decía M. de Jassans—estémos obligados á obrar como lo hicimos.

—Pero el deseo de un moribundo es cosa sagrada—replicaba la madre.

—¿Qué deseo? Al fin y al cabo no nos ha dicho nada. Además, nuestro hijo no se hallaba en estado de lucidez. Pero... ¿ú crees?...

—Cree que podríamos darle todo lo que procede de Pedro.

—No tengo inconveniente en ello. Pero hace de eso cerca de veinte años. ¿Dónde podríamos encontrarle? Ni siquiera sabemos si vive.

—Es posible que encontremos á la madre, y de allí...

Las pesquisas de M. de Jassans les revelaron que Carlota Desmont había muerto hacía doce años. Varios vecinos se acordaban del niño, un chico muy despierto y de inteligencia precoz. Una parienta ó una amiga de la madre, obrera también, pero más joven, le había recogido. Los dos habían desaparecido.

M. de Jassans proseguía sus investigaciones, cuando, á consecuencia de repetidos anuncios en los periódicos, obvió una respuesta. La persona á quien busca ha reveló su nombre, Firmábase Marta de Bussienne y daba las señas de su domicilio: calle de Pontbieu.

—¡Una mujer galante, sin duda!—exclamó M. de Jassans.

Cuando el buen señor se presentó en la casa indicada, el aspecto de la sala y el traje de Marta confirmaron á M. de Jassans la exactitud de su hipótesis.

Saludó con una inclinación de cabeza, y, sin aceptar una silla que le ofrecían dijo:

—¿Es usted, señora, quien se encargó del hijo de Carlota Desmont?

Casi agresiva, Marta de Bussienne levantó la cabeza y á su vez preguntó:

—¿Viene usted de parte de Pedro de Jassans? Conozco toda esa historia. La familia de Pedro causó la desgracia de mi amiga, Carlota era una mujer honrada. Al verse abandonada, trabajó y luchó para educar á su hijo. La infeliz murió en la miseria. Aquel ejemplo me descorazonó y me llenó de indignación...

M. de Jassans interrumpió:

—¡Pedro de Jassans ha muerto, señora!

—¡Tengo el honor de hablar con el padre de Pedro?... No lo niegue usted, caballero. El niño se le parece á usted mucho.

—¿Podría darme usted noticias acerca de la suerle de ese joven?

Marta miró cara á cara á M. de Jassans.

—¡Ba á brotar de sus labios una confesión muy dura; pero se contuvo y se limitó á decir:

—En este momento, no señor.

—¿Puedo esperar, al menos, que me ayude usted en mis pesquisas?

—¿Desea usted verle?

—Sí, señora.

—Pues bien, le prometo á usted que le verá.

Cuando estuvo en la calle, M. de Jassans se arrepintió de no haber prolongado su interrogatorio.

—¿Qué quieres!—dijo á su mujer.—Mi situación era en extremo delicada y deseaba salir pronto de aquella casa.

La idea de que el niño se parecía á su abuelo hizo vibrar en los dos ancianos cuerdas olvidadas.

A los pocos días, los Jassans recibieron una carta de Marta de Bussienne.

—¡Le ha encontrado!—exclamó M. de Jassans al leer las primeras líneas.

El resto de la carta fué leído con lentitud.

El joven partía al día siguiente para un largo viaje. Como no conocía á los Jassans más que por el daño que habían hecho á su madre, no estaba en el caso de dirigirse presuroso hacia ellos, por grande que fuese su arrepentimiento. Sin embargo, estaría á su disposición momentos antes de su partida.

Marta de Bussienne daba las señas y la hora: Boulevard Menilmontant, á las seis y media de la mañana.

—¡Las seis y media!—exclamó madame de Jassans.—¡A esa hora aún no es de día!...

—¡Pero como va de viaje!...

Madame de Jassans resolvió acompañar á su marido, y al día siguiente, poco antes de la hora indicada, partió el matrimonio en su coche.

Marta de Bussienne les esperaba á la puerta de la casa. Guiólos á través los patios, y á medida que iban andando, les llamó la atención un confuso rumor que se agitaba como un alboroto dentro del edificio.

—Los barrios populares—dijo Marta de Bussienne—se animan muy temprano. Los talleres, las fábricas...

Marta y los Jassans se internaron en

un corredor y subieron una escalera, iluminada por un mechero de gas.

Después la cortesana empujó la puerta de un cuarto.

—Esperen ustedes aquí un rato—dijo á los dos ancianos.

A la luz de una vela que se consumía sobre una mesa, M. y madame de Jassans examinaron la habitación.

—El pobre muchacho debe de vivir muy pobremente—dijo madame de Jassans.

—¡Será un modesto obrero—suspiró el marido.

El ruido exterior continuaba cada vez más acentuado.

Los dos ancianos se acercaron á una ventana que daba á un patio. Una vez allí guardaron silencio, inmóviles y un tanto angustiados.

A los pocos minutos les dijo Marta desde el umbral de una puerta:

—¡Vengan ustedes!

Tras de ella, pasaron á otra pieza. Por la abierta ventana, inundada por la luz de la aurora, oíase el mismo ruido, mas violento que nunca, mezclada con gritos, cánticos y carcajadas.

—¡Miren ustedes!—exclamó Marta de Bussienne.

La autoridad del gesto les obligó á dirigirse apresuradamente á la ventana.

Hacia la derecha vieron una construcción sinfiesra. Después, en el centro, un cuadro de tropa conteniendo á las masas, y marchando hacia el patibulo á un hombre livido, ya medio muerto, que se echaba atrás y al cual empujan hacia adelante.

—¡Ahí le tienen ustedes!—dijo Marta.

Acto continuo, la cuchilla del verdugo cayó sobre la cabeza del niño de los Jassans.

JUAN RELBRAEH.

impuesta por el señor Gobernador por blasfemar en la vía pública.

El vapor «Monte Toro» que llegó ayer de Mahón, fué portador de 54 cabezas de ganado vacuno.

Exámenes para telegrafistas

Ayer continuaron en esta Estación telegráfica los exámenes de aspirantes á Oficiales quintos de telegrafos. En los dos ejercicios quedaron aprobados los alumnos D. Francisco Roselló Abudo, don Juan Salom Cerdá y don Juan Vipal Amorós.

El trabajo de los muchachos

Un bando

El señor Alcalde de esta ciudad en vista de la denuncia formulada por el Inspector del Trabajo, ha publicado como Presidente de la Junta Local de Reformas Sociales el siguiente bando:

«Hago saber: Que á fin de evitar los abusos que á diario se cometen y los peligros á que se exponen los muchachos que conducen carretones de mano para el transporte de géneros y mercancías por las calles de esta capital, en virtud de lo que dispone el R. D. de 25 de Enero de 1908 y las Ordenanzas municipales vigentes se prohibe terminantemente que las carretillas y carretones de mano sean conducidos por menores de diez y seis años aunque para su conducción se reúnan varios de ellos ó vayan acompañados de un adulto.

Lo que se hace público por medio de este bando en espera de que por parte de este vecindario se dará el mas exacto cumplimiento á las disposiciones citadas.

Audiencia

Causa por lesiones por imprudencia temeraria

En esta Audiencia se celebró la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Juan Bibioni, acusado del delito de lesiones.

Sostuvo la acusación el Teniente Fiscal señor Urdaugerin.

El procesado estuvo defendido por el abogado don Miguel Roselló y Alemany.

Según parece el día 12 de Noviembre último iba un carro cargado de trigo por el camino denominado de «La Almudaina» del término de Santa María y al embocar la carretera que de esta villa conduce á Monturri atravesó al niño Bartolomé Merriorell, fracturándole el muslo izquierdo.

El Fiscal sostuvo que el procesado en vez de guiar la caballería iba detrás del carro lo que le impidió ver al muchacho siendo causa de que ocurriera la desgracia.

La Defensa por el contrario conforme á la declaración del procesado sostuvo que este guiaba la caballería por la brida pero en la parte opuesta á la que estaba el niño y por lo mismo le fué imposible por más que hizo evitar el percance.

El señor Fiscal en sus conclusiones provisionales pidió se impusiera el procesado la pena de 3 meses y once días de arresto mayor, pago de costas y accesorias.

La Sala de Derecho dictó sentencia conforme á la petición fiscal.

Señalamiento

Para mañana á las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra Miguel Gelabert Durán, acusado del delito de contrabando.

Sostendrá la acusación el Abogado del Estado don Gregorio Guasp, quien solicita se imponga el procesado la multa de 27.620 pesetas.

El procesado estará defendido por el abogado don José Socías y representado por el procurador señor Ferrer.

Un robo

Entre seis y siete de la tarde de anteayer fueron sustraídas del zaguán de la casa número 25 de la calle de la Gloria y en la que tiene instalado un taller de zapatería don Juan Salas, dos piezas de suela de un fardo que tenía depositado en el mismo.

Para ello tuvieron que romper las cuerdas que sujetaban al referido fardo.

Ayer se dió cuenta de ello á la policía la que está practicando las oportunas diligencias para descubrir al autor.

Comisión provincial

Sesión anterior

Bajo la presidencia de don José Alcoy y con asistencia de los diputados señores Llobera y Aguiló se constituyó ayer la comisión provincial.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

En vista del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Guillermo Bernat Oliver, en alzada de un acuerdo al Ayuntamiento de Sóller por el que le denegó el permiso que había solicitado para reforzar una bajada que al Torrente Mayor tiene la casa número 3 de la calle de Isabel II, se acordó remitirlo al arquitecto de provincia para su informe.



Doña Catalina Contestí Monserrat

Falleció ayer en la villa de Llubi

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. G. H.

Su afligido esposo é hija única, al participar á sus amigos tan sensible pérdida les ruegan la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que, para sufragio de su alma, se celebrará el próximo lunes día 13 del corriente, á las diez, en la iglesia parroquial de Llubi.

Casa mortuoria: «Son Brindis».

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Antonio Vallés Borrás en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Binisalem por el que autorizó á don Pablo Gomila Pons, para construir una casa en una calle sin nombre continuación de la de Alaró, acordando informar el Gobernador que procede desestimar el recurso y confirmar el acuerdo apelado.

Igual resolución se tomó en el expediente promovido por un recurso interpuesto por don Joaquín Roig Planells en alzada de una providencia del Alcalde de Binisalem por lo que le impuso una multa de 15 pesetas.

Se enteró de una comunicación del Alcalde de La Puebla solicitando se ordene al arquitecto de provincia pase á aquella villa para proceder al levantamiento del plano de una nueva calle.

Se acordó acceder á lo solicitado.

Fueron aprobados varios expedientes para la admisión de varios alienados en el departamento de dementes del Hospital.

Se acordó dejar sobre la mesa, varios expedientes de prohibimiento de exposiciones.

Se enteró de una comunicación del Director de la Inclusa de Ibiza, participando que el Ayuntamiento de San José, ha ingresado diferentes cantidades por cuota provincial correspondientes al ejercicio de 1908 á 1909.

Igualmente se enteró de una comunicación del Director de la Inclusa participando que el vecino de esta ciudad que había solicitado la admisión de dos hijos suyos en la Inclusa ha desistido de su pretensión.

Se acordó admitir un niño de padres desconocidos en la Casa de la Misericordia.

Se enteró de una comunicación del Alcalde de la Puebla, manifestando que una vecina de aquella villa desea hacerse cargo de una esklada de la C. de Misericordia.

Se aprobaron varias cuentas por servicios provinciales.

Y se levantó la sesión.

Semana Deportiva

Exposición de productos de Baleares

En la Sociedad «Real Club de Regatas» existe extraordinario movimiento con motivo de las Regatas y Fiesta marítima nocturna que ha de celebrarse durante la semana deportiva.

Las regatas prometen ser muy rífidas, y lo induce á creer, el que algunos propietarios van preparando sus botes y construyendo velas para disputarse los premios.

Algunas autoridades han remitido ya para premios bonitos y elegantes objetos de arte.

Las listas de inscripción para tomar parte en las regatas quedarán cerradas el día 20. En la actualidad hay inscritas las embarcaciones siguientes:

«María Fernanda» de D. Fernando Truyols.

«América» del Sr. Roses.

«Colón» de D. Miguel Mestre.

«Alfonso 13» de D. José Colon.

«Nueva Chispa» de Don Ventura Espasas.

Curación de las hernias

(TRENCADURA)

INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN

que únicamente el próximo lunes día 13 de Junio estará en Palma en la Fonda del Vapor el conocido ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados braqueros CUADRUPLE Y TRIPLE REGULADOR, al cual podrán consultar todas cuantas personas estén quebradas y quieran curarse. Hombres, mujeres y niños, podrán con toda seguridad obtener el alivio instantáneo y la curación radical de sus dolencias mediante el uso de tan maravillosos aparatos, los cuales no molestan ni hacen bulto amoldándose al cuerpo como un guante.

Acudan, asimismo, á consultarle todos los que tengan defectos físicos ó de conformación en las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza, etc., etc., como también las señoras que sufran descensos abdominales ó de la matriz, pues para todas estas dolencias construye dicho especialista apropiados aparatos.

El crédito cada día creciente de estos aparatos es verdaderamente real y grande, como lo atestiguan la infinidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los señores médicos. No dejéis, pues, de consultar á dicho especialista y tened presente que estará en Palma en la Fonda del Vapor únicamente el lunes día 13 de Junio, Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona, Unión, 13. Folletos gratis á todo el mundo.

VINO GIMBERNAT

1000-TÓNICO FOSFATADO, FORTIFICANTE Y REGENERADOR

Preparado escrupulosamente con sustancias de primera clase.—Reconstituyente de primer orden, recomendado por las principales eminencias de España y del extranjero.—De venta: en el Centro Farmacéutico, Juan Valenzuela y Vda. de José Juan, (Palma). Y al por mayor Conde Asalto, 9, 2.º, BARCELONA.

sal en Barcelona, copiamos á continuación los siguientes párrafos, por lo que á Mallorca se refieren:

«Hemos oído hablar á personas que nos merecen crédito absoluto del próximo viaje á Cataluña y Baleares del señor ministro de Fomento, D. Ferrn Cabeton. Aplaudimos calurosamente la idea, porque somos de la opinión de que, aunque Canalejas cumpliera lo prometido de ser un presidente de Consejo ambulante, con mayores motivos debiera imitarle el ministro que regentara la cartera de Fomento, y que, como las múltiples ocupaciones del jefe del Gobierno le retendrán casi siempre en la corte, es preciso que el que más viaje sea el ministro, para poder llevar la mano con conocimiento de causa á todo cuanto sea de vital importancia y reclame solución contrastada en el terreno de la realidad.

Nadie nos negará, porque hay que rendirse ante la evidencia, que la vida de relación, el funcionamiento fisiológico del Estado sufre una especie de desequilibrio innato que se aviene mal con el régimen actual de los Estados modernos.

Entre la periferia y el centro no se ha establecido aún en nuestro país aquella correspondencia mística, aquel enlace espiritual que destruya perjuicios y arraigadas preocupaciones que hacen concebir del Estado una noción que conviene emendar. Que no se diga y repita ya más en provincias que el único signo visible de este Estado sea el fisco.

«Ante todo convendría establecer, si no aquel equilibrio ideal, cuando menos un principio de equilibrio que reivindicara un poco á la periferia lo que hoy en términos justos podríamos decir que el centro lo detenta.

Aunque nuestras doradas islas del Mediterráneo caen fuera de mi jurisdicción, voy á dedicarles una de mis notas como consecuencia de una ligera entrevista que, contando con su amabilidad exquisita, celebre con el presidente de la Cámara de Comercio de Palma de Mallorca, don Ricardo Roca, quien, acompañado de su señora, es por unos días huésped de nuestra ciudad.

En un saloncito del hotel de Inglaterra estuvimos tele á tele conservando durante una hora, refiriéndonos cosas de su isla con una precisión y sentido práctico tal, que bien merecen los honores de la publicación.

Lamentóse amargamente del semibandono en que se tiene á la provincia de Baleares, á pesar de los esfuerzos que ella hace para remontarse á la altura que le corresponde bajo todos los aspectos que constituyen la vida de un pueblo. De nada ó muy poco le valen sus industrias propias, la bondad de su clima la belleza de sus paisajes, la feracidad de su suelo, ni cuanto de original y típico ofrece á la administración de propios y extraños. No parece sino que este caso, á los isleños, sin darnos cuenta, nos separe cientos de leguas de la Península.

Ante esta apatía es preciso buscar, inventar medios de atraer gentes que hagan justicia á nuestras cosas, y para ello nada mejor que una Exposición de productos elaborados ó cosechados en nuestras islas, que es en lo que tiene puestos todos sus empeños nuestra Cámara de Comercio, auxiliada por la Comisión de turismo y apoyada decididamente por el comercio, Sociedades de crédito y todo cuanto representa fuerza viva del país. Del mismo Gobierno hemos obtenido una subvención que nos hará más llevadera la carga.

Para local de Exposición contamos con el palacio de la Lonja, cedido gratuitamente por la Diputación, en donde se instalará, bajo los auspicios de la Sociedad Arqueológica que preside el marqués de Vivot, todo cuanto de más selecto en arte retrospectivo, que no es poco, que digamos, enclerran nuestras islas; el consulado de Mar, precioso monumento gótico destinado á Escuela Superior de Comercio, en el que aprovechando el tiempo de vacaciones, se instalarán los prodigios de arte paciente que constituye la labor delicada de las mujeres de nuestro país; finalmente, el palacio de la Industria, que se levantará expreso en la explanada del muelle, con una área de 2.000 metros cuadrados, para instalar en él cuanto produce el ingenio ó el suelo balear.

El presidente de la Asociación de la Prensa ha recibido del Senador electo señor Marqués de la Cenla el regalo que éste había ofrecido para los Juegos Florales, consistente en un estuche que contiene una petaca y fosforera de Vernille con esmalte, obra del joyero Ansorena.

Además de este regalo y del de S. M. ha recibido el del señor Gobernador civil de esta provincia, señor García Bernardo, que se lo entregó al marcharse de esta ciudad. Consiste en dos bultos de terracotta.

La Asociación de la Prensa ha publicado el siguiente cartel, adicional al ya publicado al anunciar los Juegos Florales.

Juegos Florales organizados por la Asociación de la Prensa y bajo los auspicios del Excmo. Ayuntamiento de Palma

Premio de S. M. el Rey Don Alfonso XIII

Un precioso reloj de oro, á la mejor poesía que cante un hecho histórico de España.

Los trabajos para este premio se recibirán hasta el día 25 de Junio, debiendo ser inéditos y enviados al Secretario del Jurado, calle de la Samaritana.—Palma de Mallorca 9 de Junio de 1910.—El Presidente de la Asociación de la Prensa, Felipe Guasp Viens.

Hace ya varios días que se ve todas las tardes á ciertos individuos que se entrenan para tomar parte en

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacina pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estitiquie habitual, histerismo, almorrans, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

las carreras de a pie que han de efectuarse durante la semana Deportiva.

Hoy á la una de la tarde quedarán terminados los trabajos de construcción del elegante edificio que para la Exposición de Productos de Baleares se ha levantado en el muelle.

Al terminar los trabajos se enarbolará una bandera en señal de regocijo por no haberse registrado ningún accidente.

Han empezado, con gran actividad, los trabajos de construcción y adorno de las carrozas que han de figurar en la Cabalgata Alegórica.

Dirige dichos trabajos el infatigable organizador y alma de la Semana Deportiva don Miguel Mestre.

Ayer se recibieron en el Fomento del Turismo, los seis cabezudos adquiridos en Barcelona que han de figurar en los festejos de Semana Deportiva.

La Cámara Comercio ha comenzado á repartir á los Ayuntamientos de la provincia, hoteles, fondas, Cámaras de Comercio Corporaciones y en ciudades de España la Guía descriptiva de la Exposición.

El Ayuntamiento de Aiyor ha acordado subvencionar con 75 pesetas los gastos de la Exposición de productos de Baleares.

Con el mismo fin, ha acordado remitir 25 pesetas á la Cámara de Comercio el Ayuntamiento de Capdepera.

Se esperan donativos de otros importantes pueblos de la isla, de los cuales solicitó la Cámara subvenciones para atender á los gastos de la Exposición de productos.

La Comisión organizadora de las regatas á vela, ha ofrecido la presidencia del Jurado á don Adolfo Navarrete, miembro del Consejo Nacional de la Producción, cuyos importantes trabajos en favor de la Exposición le han hecho merecedor de la mayor estimación.

Se ha acordado dar importancia al pasacalles del primer día de fiestas.

Abrirán marcha dos guardias municipales montados, el Heraldo de la fiesta, tamboreros del Ayuntamiento, los gigantes de la ciudad, una banda de música, cerrando marcha la Rondalla Valenciana.

Recorrerá las calles siguientes: Plaza de Cort, Conquistador, Marina, Borne, Unión, Mercado, Rambla, Olmos, San Miguel, Colon y Plaza de Cort.

Terminará el pasacalle con un concierto que frente al Ayuntamiento dará la «Rondalla».

Anoche á las ocho se reunieron los socios de la Protectora de animales para tratar de la próxima exposición canina que organiza dicha sociedad para la Semana Deportiva.

Pasan ya de sesenta los perros inscritos para dicha exposición.

De las islas

Manacor

Pocas obras como el Monte Pío han pasado por nuestro pueblo, en el transcurso de muchos años, mas dignas de encomio y que mas honren á su fundador.

Nuestro celoso párroco don Rafael J. Rubí, hombre de incalculables energías, comprendiendo el mal que la usura causaba á nuestro pueblo, fundó nuestro Monte Pío, sin contar tal vez que un día realizaría, como hoy lo está haciendo, importantes operaciones propias tan sólo de instituciones de vida próspera y consolidado crédito.

Yo, no sé lo que estará pasando en los otros pueblos, particularmente en aquellos donde no existe ningún Monte Pío ni ninguna Caja rural que facilite al pobre medios para salvar de momento las necesidades apremiantes para la vida del hogar, pero es lo cierto, que en Manacor, antes de la fundación del Monte Pío, el pobre en particular vivía oprimido por la usura de los préstamos poco escrupulosos.

Institución que realiza obra tan meritoria y trascendental para todos en general y muy en particular para la clase proletaria es digna de todo encomio y merece el aprecio de todas las personas que amen el progreso de los pueblos y el bienestar de los pobres.

No se ha limitado el Monte Pío á realizar obra tan moralizadora y social como la que acabamos de apuntar, su vida de cada día mas activa y su progreso de cada día mas pujante le ha permitido realizar obras que no será fácil á los siglos borrar su recuerdo de la memoria de nuestro pueblo.

Muchas de sus obras caritativas que han sido paño de lágrimas para muchos pobres se conservan ocultas y calladas en la conciencia de aquellos que dirigen los actos de tan laudable institución, y que nosotros, como somos de fuera y jamás hemos intervenido en la administración de sus operaciones, no podemos aquí manifestarlas por la sencilla razón de no conocerlas.

Sin embargo, conocemos otras muchas que son hace tiempo del dominio público.

Comprendió el Monte Pío que las obras de nuestra Iglesia parroquial eran de necesidad indispensable para el cumplimiento religioso de nuestro pueblo y

destinó de sus beneficios para ellas, en distintas ocasiones, crecidas sumas que seguramente sin ellas no estarían dichas obras á la altura que actualmente se encuentran.

Mas tarde votó, también de sus beneficios, una fuerte cantidad, la necesaria para la construcción de una torre campanario que está para terminarse y que será sin duda la obra arquitectónica mas acabada que en su género existe.

Actualmente tiene en proyecto una idea, que es lo que nos ha movido á escribir la presente nota, que ha de ser la obra mas humanitaria y social que habrá conocido nuestro pueblo.

Como Manacor es un pueblo esencialmente agrícola la mayor parte de las familias salen muy de mañana al campo, no regresando hasta la puesta del sol y á veces anochecido, teniendo que dejar sus hijos al cuidado á veces de personas extrañas, siendo dichas familias por reglas general gente pobre. Para salvar, pues, el Monte Pío esa situación precaria de los pobres de nuestro pueblo, va á construir ahora y á costear mañana un gran asilo donde recogerá todos los días á los hijos de dichas familias pobres y les dará gratis manutención, estando á las horas que no sean de clase al cuidado de expertos inspectores que en la hora de la escuela les acompañarán á la hora que hayan designado los padres ó encargados que vayan, cuyos inspectores también los recogerán á la salida.

Este edificio quedará emplazado en la finca que frente á la calle de Palma posee doña Dolores Más de Siquier. Dicha señora, conocida en toda Mallorca por sus obras de caridad cristiana y social ha cedido gratuitamente para este fin dichos terrenos, situados en el lugar mas estratégico de nuestro pueblo para el fin á que se destinan.

Procuraremos tener al corriente á nuestros lectores de la actividad y desarrollo de dichas obras y de la forma y manera de funcionar el nuevo establecimiento que tan buenos resultados esperamos que ha de dar para la educación moral y literaria de los hijos de nuestro pueblo.—C.

10 Junio 1910.



De actualidad

Por tratarse de un distinguido amigo nuestro y notable artista, copiamos del «Diario de Alicante» las siguientes líneas:

«En los escaparates de los sucesores de ller, tienda de tejidos establecida en la calle Mayor, se halla expuesto el magnífico pergamino que las distinguidas señoras de la alta sociedad balear y la Comisión organizadora del festival benéfico celebrado en el Teatro Principal de Palma de Mallorca, han dedicado á la brillante sociedad musical «La Wegueriana.»

Es una hermosa obra de arte que está llamando la atención de los inteligentes y que pregona el buen gusto y exquisito mérito de su autor, el notable calígrafo, catedrático de dicha asignatura en el Instituto técnico de aquella culta y bella ciudad, el señor don Ramón Serra y Viñas, á quien felicitamos muy sinceramente por su primoroso trabajo.»

Ha fallecido en Campos el celoso curapárroco de aquella villa, Rdo. don José Ordinas.

El Rdo. señor Ordinas, que durante sus estudios eclesiásticos ejerció el cargo de rector del Colegio de la Sapiencia, contaba en Palma con muchas relaciones, por haber desempeñado por largos años, el cargo de vicario de la parroquial iglesia de Santa Eulalia, que abandonó al ser nombrado párroco de Campos en 1897.

Descanse en paz.

A bordo del vapor «Cataluña» llegaron ayer de Barcelona, don Antonio Bestard, don Francisco Leguarta, don Pedro Reid, don Rafael Lozano, don Alfredo Llompart, don Juan Ferrer, don Antonio Vidal, don Francisco Morey, don Margarita Coll, don José Barceló, don Mariano Foch y el director de «La Tarde» don Joaquín Domenech.

El B. O. del Ministerio de Marina con fecha 8 del corriente inserta una R. O. concediendo á don Juan F. Taltavull Director aviario de la «Marítima» la Cruz de tercera clase de la Orden del Mérito naval con distintivo blanco, libre de gastos, en atención á los servicios que han prestado en la última campaña de Melilla los vapores «Ciudad de Mahón» y «Menorquina».

En el vapor «Balear» salieron ayer tarde para Barcelona, don Antonio Bestard, don Francisco Leguarta, don Pedro Reid, don Rafael Lozano, don Alfredo Llompart, don Juan Ferrer, don Antonio Vidal, don Francisco Morey, don Margarita Coll, don José Barceló, don Mariano Foch y el director de «La Tarde» don Joaquín Domenech.

Ayer tarde salió para Barcelona y Madrid el Diputado á Cortes don Juan Valenzuela.

Pasaron al muelle para despedirle, el gobernador civil interino don Sebastián Pascual, don Bernardo Amer, don Sebastián Domenech, don José Vives, don Guillermo Creus, don Jaime Domenge y algunos amigos políticos y particulares.

A bordo del vapor «Monte Toro» llegaron ayer de Mahón, don Ramón Balaguer, don Miguel Hernández, don Andrés Rey, don Felix Mercadal, don Juan Gordiola, don Bernardo Sintés, don Lorenzo Serra, don Juan Salom y don Jaime Ferriol.

Ayer falleció en la villa de Llubi y en su predio «Son Brindis» la distinguida señora doña Catalina Contesti Monserrat.

Su muerte ha sido muy sentida por cuantos tuvieron ocasión de tratarla.

Descanse en paz. Reciba su familia y en especial su desconsolado esposo don Juan Llompart la expresión de nuestro sentido pésame.

Hallazgo de un cadáver

Comunican de Algaida que [anteanoche fué encontrado en el punto conocido por «Sanjup» el cadáver de la vecina Antonia Capellá Amengual de 60 años de edad.

Dicha anciana habia salido por la tarde á coger cerezas y al ver, que no regresaba salieron en su busca encontrándola en el punto indicado.

Reconocida por el médico no se le apreció señal alguna de violencia manifestando el caso facultativo que la muerte habia sido producida por un ataque.

El Juzgado se personó en el lugar de la ocurrencia ordenando el levantamiento del cadáver que fué trasladado al cementerio donde se le practicará la autopsia.

Notas del mar

Movimiento de buques en este puerto durante el día de ayer:

Entradas: Procedente de Mahón llegó al amanecer el vapor correo «Monte Toro» con la valija, carga y pasaje.

De Barcelona llegó á las ocho y media el vapor correo «Cataluña» conduciendo la correspondencia y pasaje.

—El laúd «María» llegó procedente de Andraitx.

Salidas: A las seis y media salió para Barcelona, embarcando la valija y numeroso pasaje el «Balear».

—Esta tarde saldrá para Civita Vecchia el vapor «Miramar».

—A las seis y media saldrá para Mahón el vapor «Monte Toro».

CULTOS

Para hoy

Jubilos de Cuarenta Horas: Continúan en San Felipe Neri para desagraviar al Sagrado Corazón de Jesús: Exposición á las seis; á las siete misa de Comunión general con plática por el M. I. señor don Mateo Rotger, canónigo; á las diez Tercia y la Misa mayor, cantándose la partitura del maestro Golocoeche y sermón por el R. P. Bartolomé Caldentey, O. C. B.; por la tarde á las seis Vísperas solemnes; á las siete y media continuación del Triduo y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral-Basílica predicará el M. I. señor don Mateo Garau, Penitenciario.

Para mañana

Jubilos de Cuarenta Horas: Concluyen en San Felipe Neri para desagraviar al Sagrado Corazón de Jesús: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor; al anochecer conclusión del Triduo, solemne Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Francisco, fiesta en obsequio de San Antonio de Padua: A las siete y media misa de Comunión general para los asociados á la Pia Unión y devotos del Santo; á las diez, después de expuesto el Santísimo Sacramento, se cantará Tercia á laborón y Misa mayor, cantándose la partitura «Fons Bonitatis», alterando el pueblo con la «Schola Cantorum» las partes variables de la misa se cantarán á canto polifónico; sermón panegírico por el R. don Jaime Sastre; por la noche rezó de la Corona, Trisagio cantado por el pueblo, sermón por el mencionado orador, conclusión de la novena con procesion, Te Deum y solemne reserva de S. D. M.

En la Merced, fiesta en honor del mismo Santo: Desde las cinco y media hasta las doce, se celebrarán misas en el altar del Santo; á las diez se cantará Tercia y Oficio solemne, cantándose por un nutrido coro de voces la misa Romana, estando encargado del penitenciero el R. P. Tomás Tejada; terminado el Oficio, por privilegio especial recientemente concedido á los PP. Mercedarios, se dará solememente la Bendición Papal á todos los fieles asistentes al mismo por la tarde lo mismo que el día anterior, terminándose con la adoración de la Reliquia del Santo.

En San Jaime, fiesta en honor del mismo Santo: A las diez horas menores y Misa mayor solemne con sermón por el M. I. señor Nadal Garau, Doctoral; por la tarde actos de coro y al anochecer, después del Santo Rosario, ejercicio propio del día de la fiesta.

Visita á la Corte de Mazia

A Nuestra Señora de los Remedios, en Santa Magdalena.

REMITIDO

Sr Director de LA ALMODAINA Palma.

Muy Señor mío: Le estimaré se sirva hacer público que el día 1.º de este mes, á la una y media de la tarde, se declaró un incendio en mis almacenes de la calle de Mercadal, habiéndome sido satisfechos á las 48 horas del mismo por la Compañía de Seguros contra incendios «LA URBANA» y por mediación de su representante en Palma Don Enrique Pujó, los perjuicios sufridos, lo que me complazco en manifestar públicamente en prueba de mi satisfacción por el serio y correcto proceder de dicha Compañía.

Dándole gracias anticipadas por la inserción del presente remitido, me ofrezco de Vd. atto. s. s.

q. b. s. m. Jaime Quelgas

TELEGRAMAS

POLÍTICA

Madrid 11 á las 2'45

Publicación de la Real orden sobre la cuestión religiosa.—Modificación del artículo 11 de la Constitución.—Se autorizan signos exteriores de las religiones distintas á la católica

La Real orden que se habia anunciado referente á la cuestión religiosa se publicará hoy.

Dicha real disposición contiene un extenso preámbulo reseñando las causas que han motivado su publicación.

En su parte dispositiva dice: la regla segunda de la Real orden de 23 de octubre de 1876 queda derogada para lo sucesivo á los efectos del artículo 11 de la Constitución del Estado, sin perjuicio de lo legislado sobre el derecho de reunión.

Se entenderá que no constituyen manifestaciones públicas las reuniones, y serán autorizados letreros, emblemas, banderas, anuncios, carteles y demás signos exteriores que den á conocer los edificios, ceremonias y ritos distintos á la religión católica que es la del Estado.

Asamblea republicana en Sevilla

Un despacho de Sevilla da cuenta de que mañana se celebrará una asamblea de Unión republicana.

El objeto de la misma es para proceder á la reorganización del partido y darle nueva orientación imprimiéndole mayores energías.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 11 á las 12

El crimen de la calle de Gravina.—Pena de muerte.—Procesado absuelto.

Se ha dictado sentencia en la causa que se ha visto ante esta Audiencia, contra Manuel Gamarra y Felipe Maestre, acusado el primero de haber muerto á una doncella de la calle de Gravina con objeto de robar determinada cantidad, y el segundo por crársele encubridor de los anteriores delitos.

La Sala de derecho en vista del veredicto de culpabilidad emitido por el Jurado respecto al Gamarra y de inculpabilidad referente al Maestre, ha dictado sentencia condenando á Manuel Gamarra á la pena de muerte, indemnización, accesorias y costas y absolviendo al Felipe Maestre, con todos los pronunciamientos favorables.

Dicha sentencia está conforme con la petición fiscal.

La sentencia, que fué leída por el Presidente del Tribunal, fué escuchada por Gamarra, sin inmutarse.

Probable huelga de ferroviarios en Francia.

Dicen de París que el ministro del Trabajo M. Millerand se halla preocupado por la huelga con que amenazan los empleados de los ferrocarriles del Norte, pues por solidaridad con ellos abandonarían también el trabajo los demás ferroviarios.

Dichos empleados piden aumento de jornal. La compañía dice que no rindiendo ganancias la línea no puede aumentar los gastos.

La situación es difícil.

La marina turca.—Construcción de nuevos buques

Dicen de Constantinopla que el Gobierno otomano trata de encargar á diferentes casas inglesas la construcción de dos acorazados de 17.000 toneladas cada uno y de un crucero de 12 mil.

Añade que el plazo para la construcción de dichos buques será de un año y medio.

Clausura del Parlamento portugués.—Nuevas elecciones.

Un despacho de Lisboa dice que el treinta del actual tendrá lugar la clausura del Parlamento, señalándose para su reapertura el próximo mes de Agosto.

Añádese que en dicha fecha terminará el periodo legislativo que ha durado tres años.

Las elecciones para las nuevas Cortes se verificarán en Noviembre.

La familia imperial alemana

Noticias de Berlín dicen que curado el Kaiser del fórniculo que tuvo en una mano, ahora padece uno el hijo

mayor del Kaiser en el cuello, no ofreciendo por ahora, gravedad.

Los Reyes de Bulgaria á Paris

Dicen de París que á fines del mes actual son esperados en aquella ciudad los reyes de Bulgaria.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 11 á las 18

Lerroux y la vacante de Sol y Ortega.—¿També diputado?—Lo que dice «El Progreso»

Un telegrama recibido de Madrid, en esta ciudad, dice que el diputado radical por Barcelona señor Lerroux ha indicado la posibilidad de que la vacante por la circunscripción de esta ciudad que deja el señor Sol y Ortega, por renuncia del acta, la obtenga el señor Cambó.

«El Progreso» comentando hoy esta noticia dice que debió derrotarse á Cambó para que no se jactara de representar la voluntad de Cataluña, pero ahora conviene que vaya al Congreso para contener con Lerroux respecto á si los radicales votarían ó no al señor Cambó.

«El Progreso» considera prematura la afirmación.

La ronda de mendigos.—Ojica de un niño gallego

La ronda de mendigos ha recogido á un niño gallego, de 9 años de edad.

Su padre lo alquiló á un contratista de mendigos por 100 pesetas anuales.

Con él ha recorrido el muchacho en cuestión, Francia, fingiéndose unas veces mudo, otras cojo y otras manco.

Aplicábanle sustancias corrosivas en los brazos para producir úlceras.

El contratista que por ese criminal procedimiento llegó á ganar 30 pesetas diarias, fué al fin encarcelado por las autoridades francesas mientras que el resto de la caravana era expedido á España.

Zurdo de Olivares condenado á reclusión perpetua.—Desterrado á Paris

El Tribunal Supremo ha confirmado la sentencia dictada contra el ex-concejal señor Zurdo de Olivares, complicado en los sucesos del pasado julio, por la que se le condenó á la pena de reclusión perpetua.

Zurdo de Olivares marchará mañana, desterrado á Paris por haberle sido conmutada aquella pena por la de destierro.

Jefe de los carlistas de Valencia

Esta noche es esperado en esta capital el jefe regional de los tradicionalistas de Valencia don Manuel Simó.

Significados carlistas catalanes acudirán á la estación á esperarle.

Opinion del Gobernador respecto á la cuestión religiosa

El Gobernador civil de esta provincia ha manifestado, hablando de la cuestión religiosa, que cree que en los asuntos de verdadera importancia el Gobierno del señor Canalejas marchará de acuerdo con los Obispos.

¿El acta de Gricia anulada?

Un telegrama particular recibido de Madrid dice que será anulada el acta del señor Gricia que como es sabido triunfó por la circunscripción de Sabadell, siendo proclamado el candidato señor Cruells que fué derrotado.

Manifestación sobre la Libertad de cultos

En los centros políticos avanzados de esta capital, se hacen gestiones para organizar una manifestación, que tendrá lugar el 24 de los corrientes, para pedir al Gobierno, la libertad de cultos.

Un rumor.—Las sociedades económicas y la administración municipal

El periódico «Las Noticias» recoge el rumor de que las sociedades económicas de ésta proyectan pedir al Gobierno que ordene sea inspeccionada la marcha administrativa municipal.

Donativo al Orfeon donostiarra

Anoche después del concierto dado por el Orfeon donostiarra, el alcalde de esta ciudad Sr. Roig y Ber-

gadá entregó al director del mismo mil pesetas.

El festival de los Mercados.—El tiempo lluvioso

Hoy se celebrará el anunciado festival de los Mercados que hubo de suspenderse el pasado sábado á consecuencia de la lluvia.

También hoy el tiempo se presenta inseguro.

Corresponsal

El telégrafo funciona con retraso. A la hora de cerrar esta las nueve de la noche no habíamos recibido la conferencia de Madrid de las seis de la tarde.

ESPECTÁCULOS

Principal

Compañía cómico-dramática de Carmen Cobeña.

Función para hoy á las cuatro.—El Ama de la Casa y La Escondida Senda. A las nueve.—El Ladrón. Entrada general, 0'90 ptas.—1.º Paraiso y Terulia, 0'60 id.

Mérida

Cine y Variedades. Todos los días desde las seis y media y domingos y días festivos desde las 3 y media función por el transformista Rafael Arcos, la pareja de cantos y bailes Hermanas Muños y Cine.

Entrada general 20 centimos.

Baleár

Cine y Variedades. Función todos los días á las 7 y domingos y días festivos á las 3 y media por Emilio Benito completista, Les Florentinas dueto, Sallim ilusionistas, el ventrílocuo Felipe y Cine.

Entrada general 20 centimos.

La Protectora

Todos los días laborables de 8 y media á 11 y domingos y días festivos de 3 y media á 11 funciones de cinematógrafo.

Es preciso abstenerse de dar á los niños débiles ó enfermos, productos inadecuados á su edad y constitución. La «Carne Líquida» del Dr. Valdés García, de Montevideo, puede dárseles desde la más tierna infancia, con la seguridad del más completo éxito.

PARA VIAJES: Cubre-polvos 750 pesetas, trajes á 7, mantas á 10 Can Billa, Sindicato, 31.

MADRID

Pl.º del Angel 13 y 14 ascensor—cuarto baños

Casa para viajeros DUNAITURRIA

Una casa con una porción de terreno, con árboles frutales, próxima á la Estación del Pont d'Inca muy apropiado para veranear

Informar en la Administración de este periódico.

EXPLENDIDO LOCAL (planta baja)

A propósito para oficinas ó almacén. Se alquila. Dimensiones: 10'500 mts. largo por igual anchura; total 11'000 mts. cuadrados. Elevación techo 7'500 mts. Luz lateral y zenital. Dependencias auxiliares. Sitio céntrico. Informes: «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

EN EL «CORP MARI»

Por 15 pesetas, por 25 y por 35 pesetas, se alquila una tienda, un primero y un segundo piso de un hotel, que reúne todas las comodidades apetecibles, galería al mar y cinco dormitorios.

PRACTICANTE DE FARMACIA

bien enterado del despacho se necesita en la Farmacia de Victor Valenzuela, Marina, 16, Palma.

Para Templo, Colegio, etc.

Bancos madera norte de 3 y medio y 6 metros, cada uno.

Precios económicos—VICTORIA, 4

Tienda de muebles y antigüedades

OBRA NUEVA

POESIES

PER

Miguel S. Oliver

Precio: 3 pesetas

De venta en la librería de Amengual & Muntaner, Cadena, 2.

PIANOS para alquilar

Antigua casa BANQUE COLON, 34, PALMA